



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 18 DE DICIEMBRE DE 1789.

Varsovia 14 de Noviembre.

La Junta de Hacienda, encargada del ramo de tabaco, ha presentado á la Dieta un plan dirigido á poner su venta en administracion. Pidió luego facultad para disponer de un millon de florines sobre las rentas de la República, á fin de subvenir á sus gastos. Se concedió así; y al mismo tiempo se dió orden de suspender, desde principios de año, el cobro del impuesto del diezmo. Se expedirán Universales á los Palatinados para que envíen inmediatamente un estado de las rentas con la tarifa ó arancel. Como rinde muy poco dicho impuesto del diezmo, se ha resuelto formar una Junta para averiguar si está repartido con exactitud é igualdad.

Están citados como cómplices del Gran Tesorero de Polonia Ponninski, el Príncipe Obispo Massalski, y los Príncipes Radziwill y Sulkowski; y se les ha intimado presenten sus descargos.

Hoy se ha recibido la confirmacion de haber los Turcos de Ismail capitulado, y entregado la plaza á los Rusos.

Un cuerpo Otomano que se habia puesto en marcha para reforzar la guarnicion de Bender tuvo en su camino aviso de la conquista de Akierman, y tomó el partido de retroceder. Por consiguiente falta de todo socorro aquella fortaleza, y rodeada de tropas por todas partes, no puede tardar en rendirse.

Copenhague 18 de Noviembre.

Convencidos el Sueco Benzenstierna y sus cómplices Obrien y Schields de haber querido incendiar en este puerto la esquadra Rusa, se pronunció ayer su sentencia por la Junta particular nombrada de intento para esta averiguacion. Los dos primeros perderán la honra y los bienes: se les cortará la mano derecha: serán degollados, desquartizados, y sus miembros puestos en una rueda. El tercer reo ha sido condenado á cárcel perpetua.— Les queda el recurso de apelacion al Tribunal Supremo, ó que el Rey mitigue la sentencia.

Del campo Austriaco, inmediato á Allion, 7 de Noviembre.

Los Turcos sitiados en Orsowa prosiguen defendiéndose y desechando absolutamente toda capitulacion: fundan en gran parte su resistencia en hallarse resguardados contra las bombas en sus casamatas. Desde el dia 3

ho-

hemos arruinado varios edificios de la Ciudad, y pegado fuego á muchos mas; algunos cañones de la fortaleza están ya desmontados. Para redoblar nuestros esfuerzos esperamos algunos morteros de Belgrado y bombas de 100 libras de peso cada una.

Avisan de Valaquia que nuestras tropas, al llegar á Czerneck, pusieron en derrota á los Turcos que campaban allí cerca, y tomaron luego posesion de aquel parage. Un destacamento de los Regimientos de Infantería de Lattermann y Alvincy, y una division de Húsares de Endody y Wurmsér, salieron al instante á executar otro tanto en Cladowa.— Los Regimientos de Anspach y Wurtemberg, ámbos de Caballería, han entrado en cuarteles de invierno.

Viena 15 de Noviembre.

Segun avísos de Semlin era allí voz general que el Baxá de Vidin avanzaba al frente de 20000 hombres para socorrer á Orsowa.

Otras noticias de Valaquia expresan que no hallando el Príncipe de Cobourg en Focksan las comodidades necesarias para sus tropas, mandó fortificar dos conventos de aquel pueblo; y dexando en ellos suficiente guarnicion, salió con lo restante de su ejército para ir á Moldavia, en ánimo de tomar sus cuarteles cerca de Akman; pero en su camino recibió un correo del General Laudon con orden de volver hácia Valaquia, y de internarse quanto pudiese en el pais. Añaden que los principales habitantes esperan con impaciencia la llegada de nuestras tropas, habiéndose obligado á suministrarlas víveres y quanto necesiten.

Se confirman estas especies con las cartas de Hermanstad de 3 del corriente, las quales refieren que el mencionado Príncipe de Cobourg estaba en marcha para Bucharest, y que en su camino recibia vituallas para sí y sus gentes. Aseguran tambien que el Hospodar Maurojeni habia evacuado aquella Ciudad huyendo de los Imperiales, y retirándose primeramente á su castillo distante 5 leguas de ella, y despues hácia el Danubio, firmemente resuelto á atravesar el rio así que los nuestros lograsen apoderarse de la Capital.

Para sostener mejor esta empresa, todo el Cuerpo de Transilvania tiene asimismo orden de entrar en Valaquia, y ocupar el distrito, á la parte de acá del Aluta, que anteriormente se llamó Valaquia Austríaca. El Coronel Kray, que mandaba la vanguardia del cuerpo apostado junto al desfiladero de Vulkan, ha llegado á Krajova, Capital de dicho distrito; las tropas que resguardaron hasta entónces el de la Torre-roxa debieron salir de Kineny el 4 para transferirse á Rimnik, Okna y demas parages inmediatos; el General de Artillería Príncipe de Hohenlohe debia emprender su marcha el 5; y el 6 habian de estar en Valaquia todas las tropas de Transilvania.

Alcanzan al 7 de este mes las cartas de Agram: hasta aquel dia nada habia acaecido entre nuestras tropas y las Turcas en Croacia. Restablecido enteramente el General de Vais volverá ahora á encargarse del mando de aquella Provincia.

Hamburgo 19 de Noviembre.

Aunque concluida ya la campaña de Finlandia, y sin embargo de haber entrado en quarteles de invierno las tropas de las dos Potencias beligerantes, no se sabe que el Rey de Suecia se haya restituido á Stoccolmo. Un batallon de Guardias de Corps de S. M. Sueca se ha embarcado en 11 galeras para la Capital del Reyno y para Carlscrona. De algunos dias á esta parte se ha esparcido la voz de que habrá tercera campaña; si este proyecto existe efectivamente (de lo qual puede dudarse) su execucion depende de varios acontecimientos, y tendrá contra si no pocos inconvenientes. Tanto la Rusia como la Suecia tienen necesidad de paz; han sacado una y otra poquisima utilidad de la guerra para que se crea permanezcan en intencion de alargarla. — Al paso que Gustavo III ha hecho á los Otomanos el servicio importante de impedir que la esquadra Rusa pasase al Archipiélago, sus aliados no solo han padecido en todas partes pérdidas y derrotas, sino que no le han socorrido con subsidios efectivos proporcionados á sus fatigas y gasto; pues hasta aquí solo ha recibido una parte muy corta de las sumas que se habian estipulado quando se renovó el Tratado de alianza. — Por otra parte el estado interior de la Suecia ocupará quizá este invierno la atencion del Soberano, sobre todo si es necesaria, como dicen, la convocacion de los Estados del Reyno.

El Ejército Sueco se compone de 36,804 plazas, y cuesta al Estado 4 millones de rixdalers. Los Oficiales Generales son en todo 29; conviene á saber, 2 Felds Mariscales, 4 Generales, 12 Tenientes Generales y 11 Mayores de la misma clase.

La esquadra de la propia Nacion consta de 27 navios de línea y 23 fragatas, que entre todos montan 2612 cañones. Tiene la Armada un Gran Almirante, un primer Almirante, un Almirante, 4 Vice-Almirantes, 7 Coroneles &c.

Francfort 19 de Noviembre.

El dia 20 del mes anterior se celebró en Weithingen el matrimonio del Príncipe de Oettingen-Wallerstein con la Princesa Guillerma de Wirtemberg.

El Príncipe heredero de Anhalt Coethen, cuyo padre falleció poco hace en el Ejército del Emperador, servia en el mismo, y ahora lo abandona para volver á su Principado, con cuya administracion corre la Princesa su madre hasta su mayor edad.

Segun cartas de Belgrado el Baxá Osman, Gobernador que fué de aquella plaza, ha escrito desde cerca de Orsowa al Mariscal Laudon un papel en estos términos:

„Valeroso héroe, ornamento de tu Imperio. Algunos de mis leales Musulmanes se han quejado á mí de que les faltan 4 mugeres: y como al tiempo de nuestra salida estaban con vida, creen que se hallen entre las gentes que quedáron en la plaza. Teniendo yo el mayor interes en contentar á mis Musulmanes, os ruego mandeis buscar á dichas mugeres, y descubierto su paradero me las enviéis.”

Cum-

Cumplió con este encargo el Comandante Austriaco; y con efecto despues de muchas diligencias las encontraron en el campamento entre los Húsares. Aunque pidiéron con los mayores encarecimientos las dexasen estar, mandó el Feld Mariscal entregarlas al Comisario Turco existente en Belgrado, quien dió recibo de ellas; y de todo esto avisó Mr. Laudon al Baxá Osman contextando á su solicitud.

Avisan de Viena que aprincipios del corriente acudiéron allí por primera vez mas de 30 mercaderes Armenios y Tártaros de Oczakow y Choczim á la feria que se celebra anualmente en aquella Capital el dia de Todos Santos.

Aunque se confirma que los Turcos han sido reforzados en Bosnia con las tropas del Baxá de Scutari, no parece cierto que se halla á su frente aquel caudillo; ántes bien aseguran que de resultas de una herida se ve precisado á no salir de su habitacion.

Berlin 18 de Noviembre.

A 8 del corriente tuvieron audiencia del Rey para la entrega de sus credenciales el Marques de Parella, Ministro de la Corte de Turin; y el Conde de Sousa-Hollstein, que lo es de la de Lisboa.

Puede inferirse que se trata de disposiciones militares de alguna consecuencia en vista de los correos que se han despachado á los Inspectores en varias Provincias: de las órdenes que han recibido para tener prontos sus equipages de campaña los Regimientos de Infantería de Bornstadt y Schwerin de esta guarnicion, como tambien los Húsares de Eben; y de haberse comunicado otras iguales á muchos cuerpos fuera de aquí.

Con motivo de juntarse en Wesel las tropas de los 3 Príncipes Directores de Círculo, está en movimiento todo aquel pais.

En el dia consta el Ejército Prusiano de 267,244 hombres, cuyo costo anual importa 69,722,200 libras tornesas.

Una carta de Constantinopla expresa que habiendo llegado allí el nuevo Enviado de S. M. Prusiana, tuvo la honra de ser admitido á una audiencia del Sultán para entregarle sus credenciales: cosa inusitada en aquella Corte, donde todos los Embaxadores y Ministros las presentan al Gran Visir.

Ha muerto en Johannesberg, á los 76 años de edad, el Conde de Schafgotsch, Príncipe Obispo de Breslau.

Londres 27 de Noviembre.

En breve saldrá para Alemania el Príncipe Guillermo, hijo del Duque de Gloucester, á fin de concluir sus estudios en la Universidad de Gotinga, donde se hallan estudiando los 3 hijos menores del Rey.

El dia 18 se despidió de S. M. el Conde Effingham, que no tardará en hacerse á la vela para Jamaica. Los comerciantes interesados en el tráfico de las Islas Inglesas le diéron el 17 un banquete suntuoso, al qual fuéron convidados Mr. Pitt y otros sugetos de distincion.

Léese en algunas Gazetas Inglesas el siguiente párrafo sacado de papeles públicos de Alemania. „En el último viage que hizo el Rey de Pru-

Prusia al Palacio de Rheinsberg, del Príncipe Henrique; fué arrestada una persona distinguida, y conducida secretamente á Spandau; la introduxéron allí con una mascarilla en la cara, y solo el Comandante de aquel castillo puede hablarle. Se forman diversas congeturas sobre el carácter y qualidad de este preso. Pretenden algunos que es uno de los principales Magnates de Polonia, y cabeza del partido Ruso en aquella República. Segun otros es un Oficial general del Ejército de la Emperatriz, que se encontró en las inmediaciones del Vístula, levantando el plan de una fortaleza Prusiana situada á orillas de aquel rio.“

Entre algunas curiosidades traídas de Bahía-Botánica hay una planta cuyas hojas, ademas de otras propiedades particulares, tiene la singularísima de que estando secas, aun ántes de reducidas á polvo, si las acercan á una luz ó á una mecha encendida, producen una explosion ó estallido como la pólvora, despidiendo al mismo tiempo un olor subido y penetrante. Se hacen experimentos para averiguar esta nueva fuerza comparada con lá de otras materias explosivas.

Roma 5 de Noviembre.

El Excmo. Caballero D. Nicolas de Azara, Ministro Plenipotenciario de S. M. Católica cerca de la Sta. Sede, hizo el dia 22, con todo el aparato correspondiente, la ceremonia de poner las insignias de la Gran Cruz de la distinguida Orden Española de Carlos III al Excmo. D. Carlos Barbarini, Duque de Montelebreto, á quien la confirió recientemente el Rey Católico. Fué su padrino el Gran Condestable Colonna, y asistió al acto mucha Nobleza. Con este motivo dió el mismo Ministro un espléndido banquete al nuevo Caballero, acompañándole varios Purpurados, Ministros extrangeros y otras personas, en número de mas de 40 cubiertos.

Parma 27 de Noviembre.

El 22 por la noche falleció la Princesa Maria Luisa, hija 4^a del Sr. Infante Duque, de edad de 2 años, 7 meses y 5 dias. Diósele sepultura en la Iglesia de Religiosos Capuchinos, en la qual tienen sus sepulcros los Príncipes Soberanos de Parma.

Lisboa 8 de Diciembre.

S. M. y A.A. pasáron el 3 por la tarde al arsenal para ver el navio y la fragata que están prontos á salir del astillero. Entráron luego en las salas del estudio de Matemáticas, donde se detuviéron hasta despues de anochecer viendo exercitar los alumnos.

Desde el 22 de Octubre se halla libre y corriente para barcos grandes el paso del Duero por la catarata de S. Salvador de Anciens, que está junto á la villa de S. Juan de Pesqueira y á 20 leguas de Oporto, la qual se miraba hasta aquel dia como intransitable desde que se empezó á navegar por dicho rio, uno de los mas caudalosos de Portugal, y cuya navegacion es sumamente ventajosa á los pueblos de las tres Provincias del Norte, y con particularidad al de Oporto. Habiéndose publicado que S. M. Fidelísima, propensa siempre á mirar por el bien de los vasallos, mayormente de los que sobresaliesen en la agricultura, navega-

cion y comercio, se habia servido aprobar las representaciones de la Compañía general de Alto Duero, permitiendo que se emplease el arte para enmendar los defectos de la naturaleza, se ofreció al instante el R. Antonio Manuel Camelo, natural de la mencionada villa de S. Juan, á encargarse de la inspeccion de la dificultosísima obra de demoler las rocas y peñas que constituian inaccesible aquel paso, sin mas interes que el bien de su patria. Dióse principio á la obra en el verano de 1780, y dirigida por Joseph Yola, se consiguió hacer pedazos y destrozarse debaxo del agua aquellos grandísimos peñascos en los dos veranos últimos: de suerte que ahora queda abierto y desembarazado un paso que cerraba é impedía á los Portugueses la navegacion del Duero. Los Reyes D. Juan III, D. Pedro II, D. Juan V y D. Joseph I lo habian mandado reconocer en diferentes ocasiones por los Ingenieros mas expertos, y todos juzgaron insuperables las dificultades que ahora se han vencido. El gran beneficio que de ello resulta á las Provincias del Norte se debe á la Junta de la referida Compañía, que infatigable en promover el bien público ha enriquecido á muchos pueblos de aquellas comarcas, proporcionándoles grandes utilidades; entre las quales merecen particular mencion los caminos de Alto Duero, y las obras de la barra de Oporto que últimamente se executaron.

Oviedo 11 de Noviembre.

Esta Sociedad económica publicó el 4 del corriente los siguientes premios, que adjudicó en su junta del dia anterior, despues del discurso pronunciado por el Doct. D. Pedro de Ayala, Canónigo de esta Sta. Iglesia, y Censor de dicho Real cuerpo. 300 rs. á Francisco de Llanos, del Concejo de Piloña, por haber plantado y tener presos 814 avellanos: 300 á D. Fernando Antonio de Diego, del Concejo de Parres, por el plantío de 472 castaños que existen útiles: 300 á Matías de la Buelga Argüelles, del Concejo de Langreo, por tener arraygados 170 nogales: 300 á D. Nicolas Galan, del Concejo de Pravia, porque presentó en estado de poderse usar 13 arrobas y 7 libras de cáñamo; y 100 rs. á Fernando Fernandez, de la jurisdiccion de Caces y Siones, por haberse aproximado con 12 arrobas y 5 libras de igual produccion: 200 rs. á Domingo Diaz, del Concejo de Gijon, porque sembró maiz el mes de Marzo en gran porcion de terreno: 300 á Martin de Migoio, del Concejo de Piloña, por haber sembrado nabos de Galicia en mucha tierra donde no estorbaban á otro fruto: 300 á Francisco Fonseca, del Concejo de Sieno, por haber cogido 24 fanegas de batatas: 300 á D. Juan Lopez, del Concejo de Candamo, por el plantío de 4563 cepas útiles, y en sitios peñaseos, defendidos del norte, y no á propósito para otro fruto: 100 rs. á Antonio Blanco, del Concejo de Oviedo, y 200 á Rodrigo Mon, del de Allande; al 1.º por 81 colmenas que comprobó tener y cuidar donde no acostumbraba haberlas; y al 2.º por haber aumentado las que ya tenia con exceso á varios aspirantes al premio: 300 rs. á Eulalia Lopez de Vivigo, por la pesca y beneficio de 70 arrobas de pescado seco, que acreditó tener en este estado, no incluyendo en dicha partida el

congrio ni la mielga: 300 á Joseph Garcia Vigil, del Concejo de Langreo, por haber cocido con carbon de piedra 70 carros de cal; y 200 rs. á Doña Maria Ramona de Llano, de esta Ciudad, por una tela de 41 varas que hiló, blanqueó y texió. (Se concluirá.)

Madrid 18 de Diciembre.

Habiendo resuelto el Rey Ntro. Sr. á proposicion de la Asamblea que la Real y distinguida Orden Española de Carlos III celebre perpetuamente un aniversario en la Iglesia de S. Gil por el alma del Señor Rey Fundador, que esté en gloria, se sirvió S. M. de señalar para este acto el dia 16 del corriente: en cuya mañana se juntó en la misma Iglesia Capitulo de esta Real Orden para celebrar el aniversario. Presidió el Capitulo el Emmo. Sr. Cardenal Patriarca de las Indias, Gran Canciller de la Orden: ofició de Pontifical el Excmo. Sr. Obispo de Jaen, Inquisidor General, Prelado Gran Cruz de la Orden; y asistió la Música de la Real Capilla.

S. M. se ha servido nombrar para el Arcedianato de Tabla, Dignidad de la Sta. Iglesia de Pamplona, á D. Joachín Xavier de Uriz, Canónigo profeso de la misma: para una Racion de la de Calahorra á D. Manuel Romero, Provisor y Vicario general del Obispado de Tortosa: para una Media-Racion de la de Sigüenza á D. Francisco Sanchez Nieto: para una Capellanía de la Real Capilla de Granada á Don Juan Rafael Porcel: para el Beneficio de Mayrena de Alcor, en el Arzobispado de Sevilla, á D. Andres Ximenez, Cura propio de la misma Villa: para el Beneficio de Belalcázar é Hinojosa, en el Obispado de Córdoba, á D. Alonso Marquez de Miranda, Juez Eclesiástico, y Cura de la Villa de Castro, en la propia Diócesis: para el Beneficio simple servidero de la Parroquial de Palomares del Campo, en el Obispado de Cuenca, á D. Juan Ignacio Ramirez Agreda: para otro de la de Castrillo de Duero, en la Diócesis de Segovia, á D. Mateo Navarro, Cura de la de Sta. Maria de la Villa de Iscar en el mismo Obispado; y para el de la de Sto. Tomé de la Ciudad de Soria, Diócesis de Osma, á D. Ramon Garcia Simal, Racionero de aquella Cathedral. A los nombrados en estos cinco Beneficios impone S. M. la obligacion de servirlos por sí mismos.

Igualmente se ha dignado S. M. conferir la Comandancia general de las Plazas de Oran al Mariscal de Campo, Marques de Campo Santo: la Sargentía mayor del Regimiento de Infantería de Cantabria al Teniente Coronel D. Luis Quero, Capitan de Granaderos del propio Cuerpo: Compañía en el de Flandes al Teniente de Granaderos Don Joseph Viladomard; y el empleo de Capitan Teniente en el Suizo de Schwaller al Teniente de Granaderos, graduado de Capitan, D. Joseph Roth.

Tambien se ha servido S. M. nombrar para la Vara de Alcalde mayor de la villa de Azuaga, territorio de la Orden de Santiago, de tercera clase, á D. Manuel de Leon Huerta y Garcia, Alcalde mayor de la ciudad de Llerena; y para la de la villa de Usagre de nueva creacion,

cion , en la misma Orden , á D. Francisco de Vicente Yañez , Alcalde mayor de la de Guadalupe.

Por Reales resoluciones á consultas del Consejo se ha servido S. M. conceder no solamente libertad de derechos á los granos que se introduxeren por todas las costas de la península , sinó tambien la gratificacion de dos reales por fanega á los introductores ; cuyo prêmio se ha de pagar en las respectivas aduanas por donde se verificasen las introducciones : entendiéndose que las enunciadas libertad y gratificacion han de durar en el trigo y cebada hasta fin de Julio de 1790 , y en el maiz hasta fin de Octubre del mismo.

Siendo uno de los institutos del Real Colegio de Cirugía de S. Carlos el celebrar asambleas literarias todos los Juéves del curso académico , y habiéndose executado en el dia 1.º de Octubre la abertura anual de clases con una disertacion que leyó el Catedrático y Secretario perpetuo D. Antonio Fernandez Solano sobre la sensibilidad é irritabilidad animal : en la tarde del Juéves inmediato dia 8 se celebró la primera asamblea en la sala de juntas del referido Colegio. Estas asambleas se continuarán , como las del año anterior , todos los Juéves que no sean festivos , permitiéndose la entrada al público para que la lectura de las varias memorias y disertaciones , y las reflexiones que sobre ellas hacen los Catedráticos que componen la Junta , contribuyan desde luego á la comun instruccion. Por esta razon la Junta , que ha recibido con aprecio muchas observaciones que le han remitido varios Cirujanos en el último año literario , no duda que en el presente y sucesivos continuaran todos los Cirujanos y Médicos comunicándole observaciones de enfermedades particulares , y los experimentos y racionios que juzguen útiles para la salud del hombre ; baxo la seguridad de que los escritos que merecieren aprobacion de la Junta se archivarán , y se insertarán con el nombre del autor en las colecciones que imprima el Colegio. Los escritos deberán remitirse al referido Secretario , francos de porte en Castellano ó en Latin.

Institutiones Juris naturae et gentium, secundum catholica principia, Joannis Baptistae Almici. Se hallarán en la Libreria de Cano, calle de Bordadores, casa nueva de S. Felipe Neri.

Consideraciones fisico-matemáticas sobre diferentes puntos de mecánica é hidráulica , que por via de suplemento á las obras elementales dispuso D. Pedro Henry , Catedrático de Matemáticas , para mayor ilustracion de los alumnos de su clase. Se hallarán en la Librería de Quiroga , calle de la Concepcion ; y en Sevilla en la de Vazques , Hidalgo y Compañía.

Coplas nuevas al santo Nacimiento , con tres variaciones de música. Se hallarán á 4 rs. en la Libreria de Fernandez , frente á S. Felipe ; y en la de Julian del Campo , calle angosta de los Peligros.

Billetes finos para dar dias , pasquas y despedidas , grabados en relieve y de buen gusto. Se hallarán en casa de Fermin Nicasio , carrera de S. Gerónimo.